

EL BIEN PÚBLICO.

1'50 pesetas cada mes.

Mahon Viérnes 27 Abril de 1888.

Año XVI Núm. 4.595.

LA PLEBE Y EL PLEBISCITO

COROLARIOS

Segun acaba de decir Julio Simon, el mas conservador de todos los republicanos franceses, pero republicano al fin, en cuanto Francia se constituye en república, se la vé afanada en buscar por todas partes un dictador, como ciego que busca lazarillo.

La idea es exacta y aplicable á casi todas las repúblicas antiguas y modernas. Las soberanías electivas (y al fin y al cabo el presidente de una república no es mas que un soberano electivo y temporal) no han dado en la historia mas que frutos de anarquía, y en casi todas partes el instinto social ha buscado contra sus excesos refugio en la dictadura que en los pueblos todavía sanos dió origen á las monarquías y en los corrompidos al imperio.

Lo que está sucediendo en Francia con el general Boulanger, no debe pues maravillarse á nadie. Es la repetición de la historia de siempre. La única novedad que se advierte en la cosa, es la carencia de esos grandes títulos de notoriedad, usurpada ó legítima, que por punto general se requerían antes para conquistar los sufragios de la multitud. Con el actual aspirante á la dictadura francesa, la opinion ha sido mucho menos exigente. La idea, ó mejor dicho, la aspiración ha llegado á tal grado de madurez que á falta de mas ilustre candidato, se agarra al primer personaje con sable y botas de montar, que se acerca á decirle *aquí estoy yo*. El espectáculo no puede ser mas humillante para la república. Las campañas de Italia y de las Pirámides podían excusar ciertas aberraciones, sobre todo tratándose de un pueblo en el cual no es fácil discernir si es patriota por vanidad ó vano por patriotismo; pero los laureles de Boulanger todavía no han brotado en ninguna parte. Son laureles que se suponen, como el valor en ciertas hojas de servicios. Boulanger es un militar que, encontrándose á sí propio con talla de dictador, llega á presentar su memorial precisamente en el momento histórico. Su memorial es decretado favorablemente porque sí, y sin que nadie aparente fijarse en que no viene acompañado de ningún título.

El éxito de Boulanger es á todas luces el éxito de una idea, no de un hombre, y en esto está precisamente el peligro para el general. Ordinariamente la dictadura se toma. Cuando se recibe, si el recipiendario no se apresura á fortificarse sólidamente contra las veleidades de los que se la dán, se espone á una *degringolade* inmediata. En el presente caso, no es, ni mucho menos, la admiración por su persona la que hace salir su nombre de las urnas tantos miles de veces, sino el menosprecio en que ha caído el régimen que gobierna á Francia. Su elección es un plebiscito contra la república; pero negar que en el hecho se encierra una lección de alta filosofía política, valdría tanto como negar la luz en pleno mediodía.

El hacer revoluciones y ensayos de formas de gobierno conduce siempre al mismo fin. La historia de Grecia, de Roma y de las repúblicas italianas, suministraban ya suficiente doctrina acerca de este punto.

La estabilidad (que no quiere decir inmovilidad) es condicion esencial de todo gobierno, y la república, constantemente traqueteada por los azares y sorpresas del sufragio, no puede ser estable ni dar á las sociedades aquel asiento que necesitan para cimentar sus intereses, su grandeza y su bienestar. Francia lleva un siglo de agitaciones y de cambios de postura, y hoy mas que nunca experimenta el malestar que deben sentir los habitantes de territorios sujetos á frecuentes temblores de tierra. No diremos que esté arrepentida y con deseos de enderezar su rumbo á las antiguas playas de la monarquía, que hicieron de ella la primera nacion continental. Su revolucion ha sido tan profunda, su suelo se encuentra tan hondamente removido, que no parece posible la vuelta al buen camino, sino por medio de etapas, de caídas y de inevitables rodeos; pero su génio nacional puede fácilmente derrotar en este punto los cálculos de la lógica. Francia es susceptible de una de esas súbitas é inesperadas iluminaciones, que suelen transformar á los individuos, pero que son rarísimas en las grandes colectividades. La raza francesa ha dado muchas sorpresas á la historia. Es un pueblo mudable, pero al mismo tiempo dotado de gran fuerza de cohesión y que hasta en sus errores camina generalmente unido. M. Taine dice de él con razon que tiene, mas que ningún otro del mundo, las ventajas é inconvenientes del *troupeau*. Cuando una vez los que marchan á su cabeza cambian súbitamente de dirección, todo el rebaño se vá detrás y abdica su espíritu privado para seguir el espíritu nacional. En Francia puede prepararse una revolucion en poco tiempo y realizarse en ocho días, y como el vacío de toda idea vencida atrae con fuerza irresistible la idea contraria, cabe suponer que trás del evidente menosprecio en que ha caído la república, esté el inevitable y lógico advenimiento de la monarquía.

Esta súbita veleidad por un general, hace un año desconocido, sin timbres militares ni méritos políticos, parece claro indicio de que el espíritu francés marcha por esos rumbos, quizá sin darse cuenta á sí propio de esta evolucion inspirada por el instinto de conservacion. Si en este camino no tropieza sino con pretorianos ambiciosos y mediocres y no le sale al encuentro el Rey que necesita, culpa será de los tiempos, cuando no del llamado por sus deberes de raza á ponerse al frente de la empresa y á correr sus riesgos. Tales son los términos en que parece plantearse el problema. De él se desprende ya de todos modos el fracaso de la república, la cual si no muere á manos de la monarquía, morirá á la americana por ministerio de innobles dictaduras, recorriendo hasta llegar al fondo el calvario descendente de la revolucion. La corriente que allí se levanta es, salvadas sus inevitables mezclas, una corriente de buen sentido, que aspira á sacar á la pátria del poder de la anarquía para ponerla bajo el amparo de un sable, ya que no pueda ponerla bajo el amparo de un principio inviolable y secular. Es un nuevo y luminoso ejemplo de que los pueblos no se gobiernan con discursos ni teorías y de que el poder carece de unidad y

de eficacia cuando no encarna en una persona. No registra la historia de nacion ninguna períodos de adelanto ó de gloria que no lleven firma de autor, que no sean debidos á la iniciativa de un hombre, Rey, ministro ó jefe de Estado. El poder es siempre de carne y hueso, el poder es un hombre.

Como decia muy bien desde París á «La Epoca», hace algunos dias, un republicano al parecer arrepentido, «todo esto prueba que bajo el régimen republicano las concesiones traen siempre los abusos, las leyes son impotentes para contener á la multitud, facilísima en sus arrebatos y errores, y que no hay gobierno posible donde todos opinan, mandan, se rebelan y se imponen.» Julio Simon, en el escrito á que aludimos al principio de este artículo, historiando las etapas de la candidatura á la presidencia de la república de Napoleon III, refiere lo siguiente de sí propio y de sus amigos de aquel tiempo: «¡Dios mio, cuánto talento despilfarramos para demostrar que solo era un imbécil y que su candidatura fracasaria lastimosamente! Y para ello nos fundábamos en cuatro motivos evidentes: 1.º sus libros eran rematadamente malos; 2.º sus dos tentativas de usurpacion eran criminales y absurdas; 3.º nunca habia dado pruebas de capacidad de ningún género, ni hecho nada que le recomendara; 4.º finalmente desde que pertenecia á la Cámara de los diputados no habia sabido hablar ni llamar la atención.» Y, sin embargo, el pueblo pasó por encima de todos estos deméritos, que eran indudables, para no fijarse mas que en esta frase triunfadora del manifiesto del Pretendiente: «Yo soy el sobrino de Napoleon Bonaparte.» De tal manera es ingénito en las multitudes el sentimiento de la trasmision del poder por la ley de la sangre y de la herencia. ¡Qué ejemplo, si supiera ó quisiera aprovecharlo en Francia, quien puede! Conviene recordar á este propósito una agudísima observacion de Selgas, soltada en no sabemos cuál de sus artículos. El hombre, dice poco mas ó menos, solo respeta los poderes que él no puede elegir. Por eso respeta á su padre y á su madre, porque no los elige. La idea es exacta. El primer poder de una nacion debe ser permanente y de derecho divino, como lo es la herencia, que está fuera del alcance de la voluntad humana. Por eso las monarquías hallan fácilmente asiento y las repúblicas no encuentran base en que descansar. La nacion que no sabe negarse á sí propia el derecho de poner mano en su poder fundamental, ofrece tan poca seguridad como el edificio obligado á cambiar periódicamente de cimientos. Una y otro tienen que vivir en constante peligro de derrumbamiento.

El plebiscito, expresion legal del voto público, solemne instrumento de lo que se llama el derecho moderno, está poniendo hoy en grave peligro á la república francesa. La elección de Boulanger, quieran ó no quieran los republicanos teóricos, reviste ese carácter, que ellos mismos no niegan en el hecho de protestar y revolverse contra ella. El impulso está dado; la multitud irreflexiva, ayudada por el sentimiento hostil de las clases conservadoras

contra el régimen republicano, ya no quedará ni podrá detenerse. El ídolo es á la verdad poco sólido y quebradizo, pero la idea que le ha tomado por instrumento lleva trazas de ir muy lejos. Lo curioso y terrible de la situacion es que los republicanos teóricos no pueden oponer á este poderoso conato de dictadura que se les echa encima por los caminos de la ley, mas que un golpe de estado ilegal que en definitiva vendrá á herir en el corazón al sistema que pretenden salvar.

C'est Boulanger qu'il nous faut, rugen las multitudes armadas del sufragio. El nombre podrá cambiar; pero ya no es posible que se pare la corriente. Podrá cambiar el candidato, pero el plebiscito viene, y preñado de terribles problemas.

Es mas que probable, que Boulanger sea el que saque las castañas del fuego para que otro se las coma.

¡Grave contingencia seria para el mundo que se las comiera Alemania!—C.

BALANCE DEL BANCO DE ESPAÑA

Presenta disminucion el efectivo metálico de la caja de Madrid, que siendo de 154.917.791,38, figura en éste con 153 millones 887.831,96 pesetas.

En las de las sucursales, por el contrario, hay aumento desde 124.907.859,32 á 126.094.507,21.

La cartera de Madrid presenta un ligero aumento; desde 719.445.094,81 á 719 millones 873.613,20 y en las de las sucursales la disminucion va desde 202.096 mil 148,18 á 199.632.171,50.

Ha descendido la cifra que representa la cantidad de billetes en circulacion desde 637.163.495 á 635.559.275 pesetas.

En los depósitos en efectivo ha prevalecido el aumento, así en Madrid como en las sucursales; los primeros van de 36 millones 734.582,25 á 36.878.871,12 y los segundos de 20.700.267,09 á 20.951. mil 202,83.

En las partidas de cuentas corrientes hay disminucion en las de Madrid y aumento en las de provincias; las primeras van de 179.011.046,21 á 179.008.644,22 y las segundas de 163.591.682,60 á 167.236 mil 828,20 pesetas.

Hay aumento en las partidas de ganancias y pérdidas; en las primeras va desde 11.178.633,30 á 11.413.691,18, y las segundas de 2.258.460,99 á 2.380.364,11 pesetas.

En las reservas de contribuciones se nota el aumento, que va de 675.604,57 á 1.584.250,74.

Las acciones del Banco, que se cotizaron el sábado á 416,25, descendieron el lunes á 415, el martes á 413, manteniéndose el miércoles al mismo tipo; subieron el jueves á 414, y así se mantuvieron en la cotizacion de ayer.

LA ENFERMEDAD

DEL EMPERADOR FEDERICO III

En Charlottenburg

Lo que sucede en el palacio se resiste á toda descripción: tirantez de relaciones, escenas ruidosas, discusiones violentas; nada falta allí.

El príncipe imperial continúa sin hablar

á la emperatriz, su madre, á la cual censuró agriamente el sábado por haberse atrevido á tocar á la cámara de la reina Luisa y la infeliz soberana, que en la mañana del jueves lloraba á la ventana del aposento de su marido, mientras devolvía saludos á la multitud, reunida en el jardín, empieza á perder un tanto la confianza que había puesto en los médicos ingleses.

Muchas personas aconsejan al doctor Mackenzie que no se muestre en público después de la muerte del Emperador, si tan triste caso llegara. La irritación de los berlineses contra él es terrible.

La opinión general es que la actual crisis ha llegado al punto en que se encuentra por causa de los médicos ingleses que han dado muestra de incapacidad notoria.

«En la noche del jueves al viernes perdieron la cabeza, dice el corresponsal de «Le Figaro», y no pudieron ni supieron hacer nada. Si no hubieran llegado á tiempo los doctores Braman y Bergmann, no se hubiera salvado el enfermo.

Entre las personas que rodean á la emperatriz se reconoce este hecho, del cual sacan mucho partido los alemanes, quienes dicen que el Emperador Federico morirá por falta de asistencia y de cuidados, y cuentan que el difunto emperador Guillermo estaba muy enojado por la manera con que cuidaban á su hijo.

Me han dicho que en el mes de Noviembre último, cuando los médicos alemanes quisieron marcharse de San Remo, el profesor Bergmann recibió un telegrama que decía así: «Quedaos ahí y sufrid las cosas con paciencia. Así os lo manda vuestro Guillermo I. R.»

La política en descanso

Los tristes sucesos que se desarrollan en Charlottemburg han producido un compás de espera en la política.

El canciller sabe que se aproxima la hora de su omnipotencia absoluta, y espera tranquilamente.

Personas bien informadas aseguran que el gran duque de Baden ha representado un papel importante en los sucesos ocurridos durante la última semana.

El fué quien evitó que Bismarck diera un escándalo y quien consiguió que diese á la emperatriz una satisfacción pecuniaria que se negaba á darla; se trata de una cuestión de lista civil y de gerencia de un fideicomiso en caso de muerte del soberano.

Aspecto de Berlin

La población de la capital está más tranquila de lo que fuera de creer. Las gentes compran muchos periódicos, pero no demuestran hallarse consternadas.

Por el camino que conduce desde Berlin á Charlottemburg circulan muchos paseantes, y si de vez en cuando no se vieren correos y palafreneros de la corte que van á galope, no se sospecharía lo que ocurre á pocos kilómetros de distancia.

Los teatros están abiertos y en el «Deutsche Theater» (teatro alemán), se representa una traducción de la «Cigue», de Augier.

ESCÁNDALO EN EL PARLAMENTO

La Cámara de diputados de Austria fué teatro el día 20 de escenas verdaderamente escandalosas.

Se trataba de los fondos secretos, importantes 50.000 florines (123.500 pesetas), y el conde de Taaffe, presidente del Consejo de ministros de Austria y ministro del Interior, del declaró que el Gobierno no consideraba la votación de aquella can-

tididad como una cuestión de confianza, sino como la autorización de un gasto que el ministro se veía en la necesidad de hacer para dar á conocer sus opiniones por conducto de la prensa.

El conde Taaffe añadió en tono humorístico que los ministros no podían sufragar aquellos gastos de su bolsillo particular.

El diputado Lueger, antes demócrata y ahora antisemita y clerical, manifestó que el conde Taaffe respondía á la oposición como merece, es decir, con bromas de mal gusto.

La derecha prorrumpió en carcajadas; pero en la izquierda empezó á notarse agitación.

Herr Lueger censuró á la prensa oficiosa porque excita á las nacionalidades unas contra otras, y porque combaten la ley escolar de Liechnstein.

Cuanto á la oposición parlamentaria, dijo que aparenta combatir ostensiblemente al Gobierno, pero sabe preparar la salida para ir en busca de los ministros, adulares y obtener de ellos todos los favores que pueden.

Al oír estas palabras toda la izquierda se ocupó, como un solo hombre, increpando enérgicamente á Herr Lueger.

—¡Eso es una infamia! ¡Sois un embustero! ¡A la calle, á la calle!

Por todas partes se oían estos y otros gritos.

Muchos diputados se lanzaron contra Herr Lueger. Otros vociferaban desde sus asientos enseñando los puños.

Herr Lueger, que tiene una voz estentórea y que estaba muy exaltado, gritaba para dominar el tumulto; pero el clamoreo seguía, y por todas partes oíanse conminaciones para que citase nombres de personas.

El presidente agitaba la campanilla para restablecer el orden, pero no podía conseguirlo.

El diputado liberal por Viena, Herr Weitlof, subió á la tribuna. Es un hombre violento, y los ruidosos aplausos de la izquierda le excitaban visiblemente.

Sin más preámbulo, se encará con Herr Lueger, recriminándole por haber solicitado y obtenido una cruz, y le preguntó si votará la ley Liechtenstein.

Herr Lueger le contestó: «¡Sí! ¡La votaré!»

Herr Gregr se levantó al punto gritando: «¡Eso será una vergüenza para vos y una vergüenza para la democracia!»

Toda la izquierda tributó una ovación entusiasta al diputado checo.

Tres salvas de aplausos saludaron su apóstrofe y muchos diputados corrieron á estrecharle las manos. Los aplausos redoblaron cuando Herr Gregr añadió: «¡Es una vergüenza que los electores checos den sus votos á un hombre como vos!»

Mientras se desarrallaban estas escenas el ruido era indescriptible.

Continuando Herr Weitloff su discurso, dijo que lo que acababa de pasar era un juicio de Dios, y terminó llamando á Herr Lueger «calumniador y ladrón de honras», á quien todo hombre de honor no debe alargar jamás la mano.

Herr Lueger trató de defenderse, pero los gritos y las invectivas continuaban.

Un diputado aplicó un puñetazo en la nariz del orador.

Con mil esfuerzos se pudo evitar que aquella escena de pugilato continuase.

Poco á poco fué restableciéndose una calma relativa y se procedió á la votación, cuyo resultado admiró á todo el mundo.

Los fondos secretos fueron rechazados por 128 votos contra 116.

Aplausos en la izquierda; disgusto en la

derecha y en el banco ministerial. Un diputado de la derecha pide que la votación se declare nula por haberse cometido un error de cálculo; pero el presidente responde que la votación es válida.

Los diputados se retiraron en medio de la mayor agitación.

Mientras aquellas escenas ocurrían en la Cámara la policía secuestraba la edición de la «Neue Freie Presse» y del «Neue Tagblatt» porque reproducían artículos de periódicos de Pesti censurando la práctica del sistema parlamentario tal como la comprende el Reichsrath, y dirigiendo ruidas críticas á todas las fracciones.

Capricho de un millonario.—Los periódicos alemanes dan cuenta de un incidente muy curioso ocurrido durante la excursión artística de la compañía de opereta francesa que acaba de dar funciones en Berlin bajo la dirección de Mlle. Decroza.

Hace pocos días que debía dar una representación en Barmen.

De pronto, y al caer la tarde, apareció un cartel anunciando que se suspendía el espectáculo por hallarse enfermo uno de los artistas secundarios de la compañía.

A todo el mundo pareció muy extraño que por aquella causa se suspendiera la representación, y, en efecto, al día siguiente se supo que había habido función, pero á puertas cerradas, pues un gran señor ruso alquiló el teatro para él solo con el objeto de oír «Le Cœur et la Main», ni más ni menos que si fuese el rey Luis II de Baviera.

Cinco mil palabras por telégrafo.—Se ha hablado con frecuencia de los grandes gastos telegráficos hechos por algunos periódicos de Europa, á cuya cabeza figura «Le Matin», y de América del Norte.

Pero ahora América Septentrional ha sido vencida por América del Sur.

Durante los días que precedieron y siguieron á la muerte del emperador Guillermo, un periódico de Buenos Aires, «La Tribuna Nacional», ha recibido por conducto de la Agencia Havas telegramas muy extensos dando cuenta de todo lo más interesante que ocurría en Berlin.

«La Tribuna Nacional» ha recibido íntegramente en un telegrama el texto completo de la proclama de Federico III y de su rescripto á Bismarck, ó sean 1 500 palabras.

Contando los demás despachos del mismo día, resulta un total de 2.000 palabras, que á diez francos cada una, dan 20.000 francos de gastos telegráficos en veinticuatro horas.

Pero no es todo todo.

Puede calcularse que en ocho días ha gastado «La Tribuna Nacional» en su servicio telegráfico cerca de 50.000 francos.

Sillones históricos.—Un inglés que tiene la manía de las colecciones, acaba de organizar en Lóndres una colección de sillones históricos.

En primer lugar se vé el sillón de Shakespeare, un sillón de encina, pequeño y duro, en el cual se complacía en escribir el autor de «Hamlet», según indica una larga inscripción escrita en tiempo del célebre actor Garrick y colocada en el respaldo del ilustre mueble, respaldo que también tiene por adorno una tosca escultura que representa una iglesia con su campanario.

Este sillón serviría, en caso de necesidad, para dilucidar un punto histórico, pues sus dimensiones probarían que Shakespeare tenía una estatura mas que regular.

Al lado de este monumento hay otros sillones que no tienen menos valor.

El sillón de Ana Bolena.

El sillón de descanso de Tackeray, ancho, cómodo y bien relleno.

El sillón favorito de Bulwer Lytton, en el cual escribió sus primeras obras.

El sillón de Byron.

Un magnífico sillón Luis XIV de terciopelo encarnado de Utrecht.

Hay también un sillón que perteneció á Napoleon I y otro de Luis XIV, de terciopelo verde, cortado.

Dicen de Constantinopla con fecha 18 abril:

La respuesta que la Puerta ha enviado á Mr. de Montebello, relativamente á la convención de Suez, es oficiosa é indica solamente los motivos invocados por la Puerta en la cuestión de la presidencia y las restricciones que debe hacer en lo que se refiere á la defensa de Yemen y l'Hedjaz.

—El lunes por la tarde, observaron los transeúntes en el boulevard Clichy, en París, un hombre anciano cubierto por dos enormes carteles, que indicaban los precios á que se libraban al público las bebidas y refrescos, de la cervecería á cuya puerta se encontraba el hombre sandwich. Despertóse la curiosidad pública, al ver sujeto al ojal del raído paletó de tal sujeto, la roseta roja de la Legion de honor. Creyóse que tan impertinente espectáculo era obra del dueño del establecimiento con el fin de llamar parroquianos, y apercibiéndose los agentes de la autoridad, quisieron arrancar del pecho del anciano la condecoración que ostentaba. Resistióse el pobre hombre, diciendo:

«Esta cruz la he ganado en los campos de batalla, después de recibir diez y siete heridas.»

Al propio tiempo sacó del bolsillo un lio de papeles algo arrugados, que examinaron los agentes, devolviéndoselos y saludándole respetuosamente.

Pedro Jonehire, que este es el nombre del desconocido héroe, hizo la campaña de Crimea y la de Italia, y después de catorce años de servicio dejó las filas, y no bastándole su pensión de 400 francos anuales, prefiere servir de sandwich antes que mendigar.

—En Grecia ha tenido lugar una terrible explosión, en el fuerte Sainte Maure, cerca de la frontera turca, donde se encontraba depositada gran cantidad de pólvora.

El fuerte ha sido completamente destruido un oficial, cinco soldados, un sacerdote y un niño murieron y los heridos son nueve.

—Leemos en un periódico de París, que la Audiencia de Málaga ha sentenciado á un cura protestante español, llamado Vila, á dos años y un día de reclusión, pago de una multa de 50 duros y las costas, por haber publicado un folleto atacando y condenando los dogmas de la Iglesia católica romana.

Dicho folleto era una contestación á otro de un cura católico de París, que fué á Málaga para publicarlo, atacando la religión protestante.

—Los peregrinos mejicanos que van á Roma, regalarán al Papa cien mil duros.

La peregrinación tiene por objeto ofrecer sus respetos á Leon XIII y pedir que se establezcan relaciones directas entre Méjico y el Vaticano.

—El Ministro de Agricultura de Hungría, ha comunicado oficialmente á todas las sociedades agrícolas de Austria-Hungría, que el gerente de la refinería de

espíritus de Raab, don Leopoldo Mandl, ha descubierto un remedio eficaz contra la pleuro-pneumonia, que mata anualmente en aquel reino ganados por valor de más de siete millones de duros.

Las pruebas científicas y prácticas hechas con el específico, han dado un resultado completamente satisfactorio.

—Según despachos particulares de Lisboa el rey don Luis de Portugal se ha agravado durante estos últimos días.

El coresponsal del «Times» en París, Mr. Blowitz, comunica á aquel periódico curiosas revelaciones que han de producir gran sensación acerca del origen y de la procedencia de los considerables fondos que se han invertido en la elección del general Boulanger.

Añade que considera arriesgado el dar á conocer la fuente de donde ha recogido los datos que suministran.

—«The Times» publica un despacho de Constantinopla anunciando que Rusia vá á reanudar de una manera muy enérgica las negociaciones relativas á la cuestión de Bulgaria.

—El emperador Francisco José irá á Innsbruck para saludar á la reina de Inglaterra cuando pase por aquella ciudad con dirección á Berlin.

Gaceta

Comida.—Se la dió anoche al Excelentísimo Sr. Capitan General, el General Gobernador Militar de esta Isla. Asistieron los Sres. Gefes de los Cuerpos é institutos de la guarnición.

Trabajadores.—Procedentes de Ibiza llegaron ayer diez y siete á bordo del laúd «Sta. Trinidad» para ocuparse en las obras del primer trozo de la carretera de esta ciudad á la de Ciudadela.

Mejora.—Vencidas las pequeñas dificultades que se ofrecían, dentro de breves días se dará principio á las obras de prolongación de la calle de San José hácia la carretera de San Luis.

Condena.—La Sección segunda de lo Criminal de la Excm. Audiencia de este Distrito, ha condenado á la pena de dos meses y un día de arresto mayor por el delito de estafa, á un sujeto residente en esta ciudad.

Fonda flotante.—El vapor «Jaime I», perteneciente á la empresa la «Isleña» de Palma, ha sido lujosamente restaurado despues de haber permanecido anclado largo tiempo. Se le destina á servir de fonda flotante en el puerto de Barcelona mientras dure la Exposición Universal. Por tener dicho vapor desmontada la máquina, le remolcará el «Palma» en su primer viaje á la capital del Principado.

Buena medida.—La guardia municipal de Palma, en visita girada á varios establecimientos retiró varios pesos y medidas de diferentes clases por no pertenecer al sistema métrico.

Habrà que imitar esta conducta en Mahon, pues, creemos que no dejaría de dar resultados una visita por el estilo á muchos establecimientos de esta ciudad.

Subasta.—La del arbitrio sobre perros no ha tenido efecto por falta de postores.

Exposición.—Durante todo el día de hoy muchos han sido los expositores de esta Isla que han presentado á la sub-comisión de Menorca los efectos que deben

figurar en el gran certamen que tendrá lugar en Barcelona.

Correspondencia.—A pesar del clamoreo de la prensa con motivo de la sustracción y extravío de cartas y periódicos, vemos no se ha corregido el mal, pues, sin ir más lejos, sabemos que cartas salidas el miércoles para Palma, en la tarde de hoy no habían llegado aun á su destino.

Salida.—En la tarde hoy la ha verificado para Fornells el Sr. Delegado del Gobierno en esta isla acompañado del letrado D. Pedro Ballester, con el objeto segun se ha dicho de preparar una espléndida comida con que el Ayuntamiento de esta ciudad trata de obsequiar á S. E. á su paso para dicho punto.

Serenata.—Anoche se obsequió al Excelentísimo Sr. Capitan General de estas Islas con una brillante serenata. Con este motivo vióse muy concurrida la calle de Isabel II y sobre todo por las inmediaciones de la casa de D.^a Mariana Vidal en donde se aloja S. E. La música de Mindanao tocó escogidas piezas de su pectorio.

Rasgo caritativo.—Hemos recibido veinte y cinco pesetas para que hiciéramos entrega á la Asociación de Beneficencia Domiciliaria de esta ciudad.

Cumpliremos gustosos el encargo.

Visita.—Hoy la ha pasado el Excmo. señor Capitan General, á la Fortaleza de Isabel II, Hospital Militar y Factoría de Utensilios.

Arriendo.—La subasta de los derechos de consumos y de sal de Villa Carlos para el próximo año económico ha sido rematada á favor de D. Jaime Monjo y Gelabert por la cantidad de 21.403 pesetas.

Niebla.—Tan densa era la que se extendía sobre Palma en la mañana del miércoles último que el vapor «Mallorca» procedente de Barcelona, permaneció en la bahía navegando á poca máquina, sin poder conseguir ganar la entrada del puerto: eran ya las seis y media, y viendo que nada adelantaba avisó por medio del pito su situación. Un repique de campanas hecho por todos los vapores surtos en aquel puerto, le orientó y poco despues pudo fondear sin novedad.

Siniestros marítimos.—Del 11 al 18 del actual han ocurrido 29 naufragios, 4 de ellos vapores. El número de siniestros desde 1.º de Enero se eleva á 605, siendo 170 de ellos en buques de vapor.

Moneda.—Se ha ordenado á las Tesorerías de Hacienda de provincias, que no admitan moneda agujereada, aunque los agujeros se llenen con plata.

Pero ¿no sería mejor que el Estado las recogiera como hizo con las borrosas? pues ahora sucederá que tampoco las querrá el público, y habrá conflictos.

Correos.—Para Puerto-Rico y la Habana, saldrán, de Cádiz, el día 30, el vapor-correo «Isla de Cebú»; y de Vigo (línea de Colon), el mismo día, el vapor-correo «San Agustín».

Para Manila y escalas, saldrá de Barcelona el 1.º de Mayo el vapor-correo «Reina Mercedes».

Un colega valenciano reseña el siguiente timo: «Un sujeto domiciliado en esta ciudad puso en conocimiento de dos comerciantes de Argelia que había descubierto una mina de oro en paraje que solo él conocía, y que, como prueba de su afirmación, obraban en su poder algunas barras que ponía á su disposición bajo reconocimiento pericial.

Los citados comerciantes, en vista de las insistentes ofertas del fingido minero, vinieron á Valencia acompañados de un corredor, á quien aquél había comunicado el asunto, y de un platero de su confianza, provistos de una letra de 25.000 francos á cargo de unos banqueros de esta ciudad, y entraron en tratos con el minero, quien les exhibió una barrita de oro que el platero reconoció como legítima.

A los comerciantes les sedujo el negocio, y convinieron con el minero en que éste les entregase al siguiente día 37 barritas iguales por el precio de 25.000 francos.

La letra fué cobrada antes de hacerse el reconocimiento del metal, contra el consejo del platero, que era de opinion que no se entregase cantidad alguna hasta que se llenase dicho requisito.

No se hizo así, y ahora los comerciantes están tocando las consecuencias de su apresuramiento, pues en vez de oro se han encontrado con unas barritas de bronce.

Lo más particular del caso es que los engañados habían pedido la libranza de otro giro por valor de 30.000 francos, que de poco van á parar tambien al bolsillo del timador para destinarlos al negocio.

El minero, ni que se hubiese metido en una mina, pues no parece por ninguna parte.»

Estadística alemana.—La población del Imperio alemán, cuya superficie es de 540 mil 595'68 kilómetros cuadrados, ascendía, según los datos que arroja el último censo, á la cifra de 46 855.704 habitantes de ambos sexos, ó sea á 87 por kilómetro cuadrado.

La emigración alcanzó el año pasado la respetable cifra de 1.058.184, dirigiéndose la mayor parte de los emigrantes á los Estados-Unidos de la América del Norte.

El presupuesto de gastos importó en 1887 la suma de 745.207.436 marcos (el marco equivale á una peseta y veinticinco céntimos), y se halla nivelado con el de ingresos que importó la misma cantidad al Erario públicos.

La Deuda del Imperio asciende á (m) 316.264.473 y los billetes del Banco imperial en circulación á la cifra de 133.868 mil 475 marcos.

En obligaciones para construcción de fortalezas hay invertidos (m) 20.479.500, y disponibles para caso de guerra 120 millones de marcos.

El agua que cae.—En este tiempo lluvioso, consideramos de oportunidad el hablar un poco de lluvia.

¿Qué cantidad de agua es la que cae anualmente sobre la tierra?

Mister John Murray, basándose en la carta de lluvias de Elías Leomis, ha calculado que la altura media anual del agua recibida por la corteza terrestre se eleva á 970 milímetros, lo cual representa una masa líquida de 111.800 kilómetros cúbicos.

El continente donde más llueve es la América del Sur; siguele el Africa; despues la América del Norte; luego Europa; á continuación Asia y por último Oceanía.

La cantidad de lluvia aumenta de los 70 á los 50 grados de latitud Norte, y disminuye entre los 40 y los 30.

De aquí deduce Murray que corren

anualmente á perderse en el Océano 24 mil 600 kilómetros cúbicos de agua, y que por evaporación vuelven directamente á la atmósfera 87.200 kilómetros cúbicos.

La proporción entre el agua que va al mar y la que cae en una región hidrográfica, varía según las latitudes.

Hacia el grado 30 está el minimum de la primera, y hacia los trópicos el maximum.

Aviso.—El «Montepío de la Asociación Mútua del Ejército y la Armada», cuyas oficinas se hallan establecidas en Madrid, calle de Hortaleza, núm. 142, principal izquierda, ha señalado los días 1, 3, 4 y 6 de Mayo próximo, y hora de tres á cinco de la tarde, para abonar la pensión de 125 pesetas que en el presente mes de Abril corresponde percibir á las señoras viudas de los inscriptos fallecidos y cuyo derecho á disfrutar aquel beneficio haya sido declarado hasta Diciembre anterior por la Dirección de dicho Montepío.

Asimismo ha señalado los días del 7 al 10 del citado Mayo, á las horas arriba expresadas, para satisfacer las pensiones correspondientes á Enero, Febrero y Marzo últimos á las interesadas que hayan dejado de presentarse á hacerlas efectivas.

Profanación.—Escriben de Puenteareas dando pormenores de la profanación recientemente consumada en aquel cementerio.

Un loco, vecino de aquella villa, asistió casualmente al entierro de una hija del señor Pueimadelos, y esposa del procurador don Avelino Piñero. Por la noche saltó las tapias del campo santo y se dirigió al nicho en donde se había inhumado el cadáver, arrancó la cal que cubría la losa, sacó el féretro, y despues de abrirlo, se puso á desnudar la muerta.

Una vez desnuda la depositó sobre unas yerbas á diez metros de distancia, desnudóse él tambien y abrazado al cadáver pasó la noche.

Observando que comenzaba á romper el día vistióse tranquilamente, intentó colocar el cadáver en el nicho, y no pudiendo conseguirlo, abandonó su tarea, dejándolo con la cabeza fuera, saltó las tapias y se fué para su casa, llevándose la ropa de la difunta.

Un labrador que salía para sus propiedades vió al loco saltando las tapias del cementerio y puso el hecho en conocimiento de un sereno.

El profanador convicto y confeso refirió al señor Juez lo ocurrido, sonriéndose y como la cosa más natural del mundo.

Está próximo á publicarse un interesante folleto, que describe todas las enfermedades del aparato respiratorio, y en él se preconizan las virtudes terapéuticas que, para aliviar y curar la tos, reúnen las pastillas pectorales del Dr. Andreu de Barcelona, tan universalmente conocidas.

La pepsina es soberana para todas las enfermedades de las vías digestivas, pero ignora el público que toma, con el nombre de pepsina, una mezcla de jugo gástrico y de almidón que tiene muy débil acción. Las «Perlas de pepsina dializada de Chapoteaut» son las únicas que contienen pepsina pura. Es cinco veces más activa que la pepsina con almidón y los vinos y elixires de pepsina más afamados.

Variaciones atmosféricas

La temperatura de hoy en esta ciudad ha sido la siguiente:

A las nueve de la mañana 15'2 centígrados. A las tres de la tarde 15'0°.

La máxima fué de 16'1° y la mínima de 10'9°.

El barómetro á 0° marcaba á las nueve de la mañana 761'8 m. y á las tres de la tarde 763'7 m.

Psicrómetro: humedad relativa á las nueve de la mañana 86 y á las tres de la tarde 88. Tension del vapor á las nueve de la mañana 11'1 y á las tres de la tarde 11'2.

Variable.

Imp. de M. Parpal.—Bastion 39.

Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

S. Toribio obispo y S. Anastasio papa.
Mañana se hace la visita á Ntra. Sra.

del Sufragio en el Cármen.

Santo de mañana

S. Vidal mártir y el beato Lucio confesor

Movimiento del Puerto.

Entrados el 26.—De Ibiza laud «Santisima Trinidad» patron Bartolome Marí con 7 trips. 17 pas. y efectos.

ANUNCIOS

El Comandante Militar de Marina de la Provincia de Menorca
Capitan del Puerto de Mahon.

HACE SABER: Que segun la Legislacion vigente, queda prohibida la pesca y venta de la ostra y demás mariscos desde 1.º de Mayo hasta 1.º de Octubre por ser la época de la veda, excepto la de los Migillones que terminará el 1.º de Julio. Los infractores sufrirán la multa de veinte y cinco pesetas, entendiéndose aplicable asta, lo mismo al pescador que al vendedor y pérdida del marisco. Los reincidentes serán castigados con doble multa.

Mahon 27 Abril de 1888.—P. O., Angel M.º Bocio

Alcaldía de Villa-Cárlos

El día 29 del actual á las nueve de su mañana, tendrá lugar en estas Casas-Consistoriales la segunda subasta del arriendo de la Casita carniceria núm. 2 en la cual se admitirán pujas que cubran el 5 por 100 sobre la cantidad de setenta y seis pesetas porque ha sido rematada por todo el año económico de 1888 á 1889; repitiéndose la subasta de la Casita núm. 1, para la cual no se ha presentado licitador alguno.

Villa-Cárlos 22 de Abril de 1888.—José Vila.

El Comisario de Gerra, Interventor del material de Ingenieros de esta Plaza.

Hace saber: que el día 7 de mayo próximo, á las once de su mañana, tendrá lugar en la Comandancia de Ingenieros de esta Plaza, calle de Isabel 2.ª núm. 14, la venta mediante subasta oral de varios efectos y herramientas declarados inútiles, los que se hallan de manifiesto en el Parque de Ingenieros en la Fortaleza de Isabel 2.ª; así como la relación valorada de los mismos en la citada Comandancia, para conocimiento de las personas que desean tomar parte en el acto.

Mahon 25 de Abril de 1888.—Juan Bó.

BANCO DE ESPAÑA

Agencia de Contribuciones del Partido de Menorca.—Calle Gracia, 44

En cumplimiento de lo prevenido en los artículos 14 y 15 de la Instrucción de 20 de Mayo de 1884 se participa que quedara abierta la cobranza de las contribuciones Territorial é Industrial de este partido correspondiente al cuarto trimestre de este año económico, en los Pueblos de esta isla del modo siguiente:

En Mahon los días 1, 2, 3, 4, 5 y 6 de Mayo próximo de 8 á 1 del día y de 2 1/2 á 3 1/2 de la tarde.

En Villa-Cárlos los días 8, 9 y 10 del propio mes de 8 mañana á 2 tarde.

En Ciudadela los días 1, 2, 3, 4, 5 y 6 de idem y horas de costumbre.

En Ferrieras los días 4, 5 y 6 de idem.

En Alayor los días 7, 8, 9, 10, 11 y 12 de idem.

En Mercadal los días 15, 16, 17, 18 y 19 de idem.

Los hacendados forrasteros que tengan cuotas domiciliadas podán satisfacerlas en el pueblo del domicilio en los días señalados para la cobranza del mismo, si no quieren incurrir en apremio.

Para que nadie pueda alegar ignorancia, y al objeto de que las cuotas de cada contribuyente no sufran el gravamen que para los morosos determina el artículo 16 de la citada Instrucción, se les invitan á que verifiquen el pago de sus respectivas cuotas, y recojan los correspondientes recibos talonarios en los días señalados al efecto.

Lo que hago público para que llegue á conocimiento de todos los Sres. Contribuyentes.

Mahon 25 Abril de 1888.—El Agente, Miguel Pons y Orfila.

DROGUERÍA MAHONESA

DE

MARTIN VALLS

8 HANNOVER 8

Habiendo hecho compras directas á sus autores de varias especialidades desde esta fecha se ceden en dicho establecimiento á precios escesivamente baratos, pudiendo garantir con toda seguridad su

LEGÍTIMA ESPECIALIDAD

Citrato Magnesia Kings legitimo	7 rs. vn. frasco
Harina lacteada E. Nestle legitima	7 » » bote
The Chambard legitimo	4 1/2 » »
Esencia Zarpaparilla legitima de Bristol	20 » »
Leche condensada suiza legitima	6 » »

Almidon 1.ª planchar en cajas y al peso 14 cénts. escudo libra.

ÚNICO DEPOSITO directo de las renombradas fuentes de Agua de Vals.

Legia fenix: de los acreditados fabricantes A. Alexandre é hijo.

Aparatos económicos para colada, sistema privilegiado de los señores A. Alexandre é hijo, depósito de modelos y precios reducidos.

Se garantiza LA LEGITIMIDAD de todos los artículos que se venden como legitimos.

Desconfiar de las numerosas falsificaciones é imitaciones que se venden como legitimas.

Droguería Mahonesa de Martin Valls.—Hannover 8

MAHON



LA VID

PROVEEDOR DE LA REAL CASA
Gran depósito de Vinos, Licores y Ultramarino

ÚNICO EN SU CLASE

DE
MANUEL BELTRAN

29 CALLE NUEVA 29

MAHON

En dicho establecimiento se acaban de recibir grandes partidas de

JAMONES

á la York ahumados ó palidos, lo más selecto y extrafino que puede fabricarse.

Tambien se han recibido JAMONES EN CONSERVAS, Jamones pequeños cocidos, hermeticamente sellados, cada jamon en una lata pesando unas 9 libras.

Además se ha recibido como único depósito en Menorca, la más selecta y pura

MANTEQUILLA DE SUIZA

que se espnde en barritas cuadradas envueltas en papel pergamino, pesando 100, 200 y 400 gramos, pudiendo garantir que hasta hoy es la más fina manteca que se conoce.

LA NEW YORK
COMPANÍA DE SEGUROS SOBRE LA VIDA

FUNDADA EN 1845

AUTORIZADA EN ESPAÑA POR REAL ORDEN.

Sistema puramente místico á primas y contratas fijas ofreciendo al público combinaciones especiales exclusivamente de la Compañía.

Esta importante Compañía que cuenta 42 años de existencia es la única en España, cuyo fondo-garantía pertenece por completo á sus asegurados entre los cuales se reparten cada año los beneficios.

Fondo-garantía en 1.º Enero de 1887.	390 millones de pesetas.
Excedente del activo sobre el pasivo.	42 » »
Beneficios anuales repartidos en 1886.	10 3/4 » »
Desde su fundacion en 1845 hasta 1886 ha emitido cerca de	245 mil polizas asegurando.
Ha pagado por contratos vencidos.	4066 » »
Ha pagado por contratos vencidos.	250 » »
Ha pagado por contratos vencidos.	251 » »

DIRECTOR PARTICULAR EN CATALUÑA Y BALEARES

D. MANUEL GÉS

Oficinas; calle Ancha núm. 24.—BARCELONA

AGENTE EN MAHON, D. PEDRO B. VALLS.



VACUNACION Y REVACUNACION

(EMPELT)

Habrà los sábados y domingos de tres á cuatro de la tarde en el gabinete del cirujano CERESO, calle de las Moreras n.º 19, Mahon.



VACUNA EMPELT

Llegada la época más propicia para la vacuna (empelt), desde hoy se inoculará los jueves y domingos á las 4 de la tarde en casa Cursach, Cos de Gracia 2.

Se venden tubos y cristales de linfa vacuna garantizando el éxito á 2 pesetas el cristal y á 5 pesetas el tubo.

A los pobres que acrediten esta circunstancia mediante papeleta de la Alcaldía se les vacunara gratis.

D. ANTONIO ANGLADA

MÉDICO-CIRUJANO

DENTISTA

Especialista en las enfermedades de la BOCA,

ofrece sus servicios tanto en su Gabinete de 9 á 12 y

de 2 á 6: como á domicilio.

Extracciones sin dolor.

DENTADURAS DE TODAS CLASES

Especialidad en el tratamiento de los dientes desviados, Orificaciones, empastes de todas clases y en general todo cuanto se refiere á la medicina y cirugía de la boca.

Precios módicos y convencionales segun las clases

Gabinete; Rambla de Sta. Mónica, 23, p.º 2.º

Barcelona. (frente la Iglesia)

SUBASTA

A voluntad de sus dueños se venderá la licitacion verbal el día 29 del corriente á las 11 de la mañana, en el despacho del Notario D. Francisco Andreu, una casa con varios hortales de unas 3 barcillas, conocida por Son Falda, situada en la Alquería Cremada de este término. Los títulos de propiedad y condiciones de la subasta obran en poder de dicho Notario.

SUBASTA

A voluntad de su dueño se venderá en licitacion verbal el día 9 de Mayo á las 11 de la mañana, en el despacho del Notario D. Francisco Andreu, y bajo el tipo de 650 duros, una casa con huerto ó solar contiguo, situada en la calle de S. Lorenzo de esta Ciudad, núm. 27, 29 y 31. Las condiciones de la Subasta y títulos de propiedad obran en poder de dicho Notario.

PARA VENDER

Lo están las casas señaladas con los núms. 20, 22, 24, 26 y 28 en la calle de S. Juan y un huerto de recreo, con cuarto para coladas, pozo, pilas etc. etc. situado en la calle de Sta. Eulalia, n.º 42.

Informarán calle de Sta. Ana, n.º 1.

CAFE MOLIDO SUPERIOR

procedente de las acreditadas fábricas

de

MATIAS LOPEZ

Madrid.—Escorial.

Se ha recibido una gran partida en el establecimiento

EL ARCA DE NOÉ

2 Hannover 2

Para Vender

Lo está en Ciudadela un omnibus usado, cabida nueve asientos, el cual se cederá por un precio baratísimo. Para informes Sebastian Marqués, cochero, calle Mahon.

Para Vender

Lo están los restos de una casa de la calle de Montañez al lado del núm. 14. Para informes, calle de la Reina núm. 24.

NODRIZA

Una, mallorquina, leche fresca desea encontrar criatura para amamantar. Vive en Villa-Cárlos, calle de S. Pedro n.º 53.

PARA BARCELONA

Saldrá el domingo 29 del actual, el laud Dolores, patron Antonio Sintes. Se despacha en el Almacen de D. Miguel Estela, Abundancia 34. Mahon.